Le CNC est Présidé depuis le 1 janvier 2009 par R. Guillaumont. La composition du CNC est donnée en Annexe 1. Ses statuts sont en révision pour les adapter à son rôle réel, qui est de représenter la communauté des chimistes vis à vis de l'IUPAC ou d'organisation internationale (Euchem) et de participer à la promotion de la chimie (académique et industrielle) et qui est moins ambitieux que mentionné dans les statuts de 1987. Nicole Moreau est Présidente de l'IUPAC (2010-2011) et Secrétaire générale du CNC. Le CNC est donc en liaison directe avec L'IUPAC. Le bureau du CNC se réunit périodiquement et le CNC tient une AG tous les ans. Le CR de l'AG de 2009 est en Annexe 2. En 2009 l'AG de l'IUPAC a eu lieu à Glasgow et le CNC y a envoyé une délégation. La prochaine AG aura lieu à Porto-Rico en 2011 lors de l'année internationale de la Chimie.

Dès le début de 2009 le CNC a pris l'initiative de lancer la coordination de l'année internationale de la Chimie en France (AIC). L'AIC a été décidée par l'ONU est la mise en action confiée à l'IUPAC et l'UNESCO. Le CNC était l'interlocuteur désigné. Le lancement s'est fait dans la suite de l'action « Ambition Chimie », initiée en 2007, qui vise à redonner sur le long terme de l'élan à la Chimie en France (et en Europe). Une journée de lancement de Ambition Chimie (AC) a eu lieu à la Maison de la Chimie le 18 mai, une « charte d'action » a été signée et un Comité AC a été crée pour suivre le déroulement des actions nécessaires. La charte (www.ambitionchimie.eu) est un document d'engagement entre 7 partenaires (MdC, UIC, SCF, FGL, CNRS, AdS/CNC, FFSC).

Le CNC a rapidement mis en place l'organisation de l'AIC France, qui est conduite par un Comité d'organisation s'appuyant largement sur AC pour les questions matérielles. Il ya des sous-comités et notamment un comité de la coordination des actions régionales. Le CNC a aussi mis en place dans le cadre de l'AICF la célébration du centenaire du prix Nobel de Marie Curie. C'est une opération conjointe France-Pologne pour des raisons historiques évidentes. Le Comité MSC100 pilote les opérations. C'est le Président du CNC

qui préside les Comités. Ils se réunissent en plénier tous les 2/3 mois.

Le haut patronage du Président de la République (et de certains ministres) a été acquise pour toutes les manifestations AICF et MC100.

Toutes les actions AICF sont ou seront labellisées par un dossier déposé le sur sur web (www.chimie2011.fr). A ce jour une vingtaine nationales ou régionales le sont. Les demandes de soutien sont pour l'instant enregistrées (jusqu'en juin). Une aide sera demandée au Ministère de la recherche, mais d'ores et déjà on sait qu'elle sera faible. Le lancement officiel de l'AIC aura lieu en France à l'UNESCO les 27 et 28 janvier 2011 et celui de MC100 le 29 à la Sorbonne. Les programmes sont en cours de finalisation. Les détails de ces journées peuvent être présentés au Cofusi.

L'activité du CNC pour 2010 sera centrée sur la préparation de l'AICF et de MC100. Dès septembre 2010 on entrera dans la phase opérationnelle.

R. Guillaumont (3 mai 2010)

COMITE NATIONAL DE LA CHIMIE

28 rue Saint Dominique – 75341 PARIS Cedex 07 Président : Robert Guillaumont



Comité correspondant de l'IUPAC

ASSEMBLEE GENERALE DU COMITE NATIONAL DE LA CHIMIE Compte-rendu de la réunion du 3 décembre 2009

Présents :

Noel Baffier

Bernard Chambon Jean-Claude Daniel

Gérard Ferey

Robert Guillaumont

Olivier Homolle Nicole Moreau

Yves Rolland, représenté par

Jean-Pierre Vairon

Daniel Bernard

Jean-Claude Bernier

Bernard Bigot

Catherine Bréchignac

Bertrand Castro,

démissionnaire

Jules Hoffman

Yves Jeannin

Jacques Jupille

Maurice Leroy

Gérard Pinard-Legry

Jean Weissenbach

Eric Westhof

<u>Absents ou excusés :</u>

1. Approbation du compte-rendu de l'Assemblée Générale du 5 décembre 2008

Le CR est adopté, après rectification d'une erreur sur le montant des bourses du MAE : 500€ et non 5.000€

2. Activités de l'année 2009 (Robert Guillaumont)

• Année Internationale de la Chimie

En 2009 l'activité du bureau du CNC a essentiellement porté sur le lancement des manifestations de L'AIC-France et de la célébration du centenaire du prix Nobel de Marie Curie (PNMC). Les réunions du bureau ont eu lieu le 13 janvier, 21 février et le

SECRETAIRE GENERAL : Professeur Nicole J. MOREAU Téléphone: +33 1 49 77 94 02 - Fax : +33 9 51 75 94 02 - Mèl : nj.moreau@free.fr



23 mars puis ensuite lors des réunions des divers comités d'organisation auxquels tous les membres du bureau appartiennent (5). Pour l'AIC le CNC à mis en place un Comité d'honneur et un Comité d'organisation (avec des sous-comités). Le premier s'est réuni le 16 juin, le second les 24 juin, 28 septembre et 3 décembre. Pour Marie Curie le CNC a mis en place un Comité d'organisation (MCS100) et un Comite franco-Polonais. Le premier s'est réuni le 6 mai, le 23 juin et le 5 rapidement les Comités Très sont devenus opérationnels. Les CR sont disponibles auprès de Nicole Moreau (AIC) et de Jean Pierre Vairon (MC). Voir ci-dessous point 4.

• Journée « Ambition Chimie » (Gérard Ferey)

Gérard Ferey, alors Président du CNC en assuré la préparation. Il souligne l'union fructueuse entre les différentes composantes de chimie: CNRS, UIC, SCF, CNC, qui se fréquemment. Cette journée s'est déroulée le 18 mai à la Maison de la Chimie. Sa conséquence principale a été la création du comité ambition chimie qui réfléchit à des actions à court et à moyen terme, au-delà de l'AIC.

Action: envoyer aux membres du CNC la charte de « Ambition Chimie ».

Réunion du COFUSI le 10 février.

A ce propos, il faut signaler la fin de l'attribution par le Ministère des Affaires Etrangères des subventions permettant d'aider de jeunes chercheurs à présenter leurs travaux dans des congrès internationaux à l'étranger.

- Présence à l'Assemblée Générale de l'iUPAC à Glasgow, août. La délégation du CNC à l'AG de l'IUPAC de Glasgow était composée de N. Moreau, J.P. Vairon, D. Bernard, J.-C. Bernier (indisponible et remplacé par J.-M. Paris). Voir CR au point 3. Suivant.
- 3. Compte-rendu de l'Assemblée Générale de l'IUPAC, Glasgow, août 2009 (Jean-Pierre Vairon)

J.P. Vairon doit faire un CR. Il rend rapidement compte d'une AG assez décevante au plan des propositions d'action, mis à part celles de N. Moreau qui prend la présidence au début de 2010. L'IUPAC souffre de problèmes (Présidences passées sans réelle activité, simple représentativité personnelle, manque d'unanimité des chimistes, même la nomenclature a parfois de la peine à s'affirmer) que la prochaine Présidence devrait identifier. Le CNC s'engage à soutenir N. Moreau pendant son mandat (2010 et 2011). O. Homolle estime que la SCF n'est que peu au courant des activités de l'IUPAC, et propose une réunion avec N. Moreau pour en discuter.

Action: N. Moreau proposera une date de réunion en début de 2010 à la SCF et enverra le texte du « Vice-President Critical Assessment » à O. Homolle.

4. Année Internationale de la Chimie : les activités en cours (Robert Guillaumont)

Ce point n'est que peu développé au delà de quelques généralités. Voir les CR des Comités où tout est décrit. La discussion porte sur les actions de l'AIC et du MSC100. Les inaugurations officielles de l'AIC (Unesco) et PNMC (Sorbonne, action conjointe Franco-Polonaise avec les Académies et les Sociétés chimiques) s'enchaîneront sur 3 jours (27, 28 et 29 janvier 2011). Les programmes sont en cours de finalisation. Ensuite les actions seront nationales ou régionales. Pour accroître l'efficacité du Comité d'organisation, il a été scindé en plusieurs sous-comités. Il faudrait collecter toutes les idées en un seul lieu.

G. Ferey propose que des 7 membres fondateurs de « Ambition chimie » soient visiblement associés à l'AIC. En effet le comité « Ambition chimie » s'est donné pour objectif de poursuivre les engagements de la charte signée le 18 mai qui engage sur le long terme. Ce point sera discuté lors de la réunion du Comité d'organisation qui aura lieu l'après-midi de ce jour.

La Société de Chimie Thérapeutique souhaite participer à l'AIC, en particulier faire labelliser ses congrès devant avoir lieu en 2011.

N. Moreau enverra à la SCT le processus pour obtenir l'accréditation AIC pour un congrès.

5. Cérémonie d'ouverture de l'Année Internationale de la Chimie à l'UNESCO, Paris (Nicole Moreau)

N. Moreau présent et commente le pré-programme des journées d'inauguration qui est à l'initiative d'un Comité international. La difficulté est d'avoir des interventions équilibrées au plan politique. Quelques suggestions sont faites par le CNC. Elles seront communiquées au Comité international qui aura lieu le 8 décembre.

6. Compte-rendu financier (Noël Baffier)

Le bilan financier est joint en annexe.

7. Démission de Bertrand Castro et élection de deux nouveaux membres

Le CNC coopte Michel Verdaguer et Serge Miniani.

Action : N. Moreau les contactera, et enverra la nouvelle liste des membres de l'Assemblée générale

8. Révision des statuts

Il est clair que le CNC fonctionne en-dehors des statuts datant de 1987. Ces statuts ne sont plus adaptés à la réalité des possibilités d'action du CNC. Une tentative de révision amorcée durant l'année (Y. Jeannin) montre que la révision n'est pas simple. O. Homolle voit des statuts courts et un règlement intérieur souple. Ainsi, en cas de besoin de modification, il suffirait de l'accord de l'Assemblée générale, et le dépôt en préfecture ne serait pas nécessaire. Il faut se remettre au travail

Action : dès que possible reprendre la révision. N Moreau a fait une version électronique des statuts et va les envoyer à tous y compris la dernière proposition de Y. Jeanin.

9. Divers

Il n'y a as eu de question diverses

Le Président, Robert Guillaumont Le Secrétaire général, Nicole J. Moreau